

EL OBRERO

Órgano del Partido Socialista
y de las Sociedades Obreras

AÑO IX

ELCHE 6 DE AGOSTO DE 1933

NÚM. 376

DEL MOMENTO POLÍTICO

La cuestión radical-socialista

Punto relevante de la política republicana española es la lucha en el seno del partido radical socialista entre dos tendencias: la que mirando a lo porvenir considera honrado y necesario el contacto con el partido socialista, y la que huye de su influencia, abogando por una estrecha unión de las fuerzas republicanas para la posible eliminación de los socialistas del Gobierno.

El Partido Radical Socialista se distancia de los otros grupos hermanos, en cuanto que reconoce la marcha ascendente del proletariado hacia la conquista del Poder, y reconociendo la existencia de dos clases antagónicas que son capaces en su lucha común de destrozarse mutuamente conduciendo la burguesía a la nación antes de perder sus privilegios al caos más espantoso, se crea para servir de paso suave de la civilización burguesa a la civilización socialista y he ahí el éxito de cualquier empresa que se constituye para un determinado fin: el logro de las aspiraciones básicas.

Si el partido radical-socialista ha nacido para coadyuvar a la gran obra de transformación social de España sirviendo de enlace entre la República y el Socialismo, yerran los elementos a quienes pesa la continuada colaboración con los socialistas, pues esta conducta es la correspondiente a las reglas de todo conjunto de pensadores que se adjetive radical-socialista.

El Grupo Parlamentario del partido radical-socialista, en sus cuatro quintas partes, sigue la táctica que en el cine Pardiñas dejara sentada Marcelino Domingo, y unos diez diputados son enemigos de esa estrecha unión con el Partido obrero.

La discusión se desarrolla, no en lo que concierne a principios en que se funda la existencia del partido radical socialista, que eso nadie más que sus congresos han de tratarlo, sino sobre las atribuciones que el Grupo Parlamentario pueda tener con respecto a la colaboración en el Gobierno.

Y de ahí la lucha intestina originada en el Partido; como es consiguiente, nosotros qui-

zamos los primeros en lamentar por ser el núcleo republicano más afín y que con su vigorización evitaría probables acontecimientos desagradables. El partido radical socialista es el que más semejanza tiene al nuestro en cuanto a organización directriz, pero en esta cuestión planteada notamos la falta del Comité Nacional, que impresionados sus miembros de sus respectivas provincias representadas, señalaran en estos momentos difíciles y decisivos para el Partido y para España, el camino a seguir.

El Comité Ejecutivo se halla constituido por mayoría de los elementos que en el Grupo siguen al señor Gordón Ordás y el combate en estas circunstancias es deplorable por la autoridad de ambos núcleos en el Partido, enconándose por tal motivo las discusiones hasta el extremo de producirse el censurable espectáculo de abandonar el local al serles una votación adversa, tres señores que debieran antes de tal decisión haber reflexionado el descenso que en su seriedad política se producía con tamaña actitud.

Esperamos que en el Partido se impondrá el sentido de los que siguen los consejos de los hombres que desde otras naciones otean el panorama político español y recomiendan la colaboración con los socialistas en evitación de que una dictadura se imponga.

Quien no se encuentre con valentía suficiente para seguir los postulados del radical-socialismo, que le abandone, pero que no se interponga a los que quieren conservarlo «claro y serio».

¿CONTRA QUIEN DISPARAN?

No se trata, camarada lector, de las pistolas criminales que a veces siegan la vida de hombres honrados e idealistas o que sirven también para atacar un Banco o asaltar una diligencia. Se trata de armas manejadas más diestramente, que hacen más daño a la Colectividad, porque el agresor no sale a la luz, ni esas pistolas cometen ruidos reveladores de la agresión. Son armas capitalistas, reaccionarias, cavernarias y patronales que disparan a la sordina, sin revelar, al menos en la superficie, la mano criminal y diestra que las maneja.

Esas armas, disparando noche

y día, hasta en el último rincón de los pueblos rurales, sin descanso y sin denuedo, enfocan su puntería ¿contra quienes? ¿Contra quién?

¿Es contra Azaña, Presidente del Consejo de Ministros? ¿Van sus tiros contra los diversos Partidos republicanos?

No. Sus tiros se enfocan contra el Partido Socialista, y, como persona más representativa del mismo, contra Largo Caballero.

No porque sea éste Presidente de la Comisión Ejecutiva del Partido, sino por su categoría de Ministro de Trabajo y Previsión y, como tal, haber dado a la clase obrera española una legislación social de lo más avanzado del Mundo.

Ese es el secreto de la acción callada y silenciosa, del rum-rum capitalista que empieza combatiendo a los Juados Mixtos, que sigue combatiendo la Ley de Contrato de Trabajo y que no descansa en combatir la Ley de términos Municipales y ahora, con más saña, el nuevo Reglamento de la Ley de Accidentes de Trabajo de la Industria.

Ello no puede ser un secreto ni para aquéllos que creen que en la oposición podíamos cosechar mayores glorias y mayores triunfos.

La legislación social, obra genuina de un ministro honrado, socialista y obrero manual, es la justa concesión dada a los productores españoles después de sus múltiples desvelos.

¿Que las armas disparan contra ella y contra el Ministro Socialista? Suponemos que han de hacer mal blanco, pésimo blanco. Seguro estamos de que las balas reaccionarias rebotarán e irán a parar a aquéllos que desde la sombra manejan el fusil silencioso y hacen uso de la ametralladora a la sordina.

Pero (y esto es lamentable), elementos que con nosotros trajeron la República, juegan, valga la frase, al corro burgués. Ya se habla de pactos, de alianzas de los sectores de la izquierda republicana. Ya se habla de crisis y de muchas cosas. Pronto veremos de nuevo una tenaz ofensiva contra nuestro Partido, ofensiva patrocinada por la gran prensa burguesa, desde «El Debate», pasando por «El Siglo Futuro» y «A. B. C.», hasta «El Sol», «La Voz», «Luz» y «El Liberal».

No es que les duela a los capitalistas que gobierne Azaña o que lo haga Lerroux. Les duele que en el Ministerio de Trabajo se proceda con justicia, se legisle con decoro y honradez.

Acostumbrados nuestros capitalistas a no cumplir la legislación, sufren extraordinariamente al ver que ahora tienen que cumplirla.

¿Qué va a pasar, pues? Pasará lo necesario, en cuyo caso, sabremos, qué duda cabe, a qué aternos. Podemos ser desplazados del Gobierno, pero ello será por poco tiempo. Cuando uno no quiere caldo—dice el refrán—se le dan tres tazas. Y han de tomarlo a grandes dosis, porque lo

RIDI-CALADAS

¡Si señor, aún más claro quiero oírle! ¿...?

Tras de gozar siete días de descanso retribuidos que los socialistas han hecho legislar en bien del obrero y a pesar de la obstrucción que los radicales ponen ante las leyes de este carácter, cojo la pluma para contestarle, Sr. Albaladejo.

Ante todo, quiero hacerle una advertencia más sobre la poca seriedad de su pluma, porque, yo, cuando le contesto, no mezclo en mis líneas palabras dirigidas a otro agente que no sea V. ¿Qué diría V. si yo le contestara acogido a las astillas o trozos de alcornoque que su amigo «Virutas» lanza al viento con tan poca fortuna? Si tal gorlapa mereciera mi atención, le contestaría directamente. Lo propio debe V. hacer si se siente herido al caer por la rampa de una ventana...

Creo estará bien enterado del discurso que nuestro compañero Largo Caballero dió en el teatro Pardiñas el domingo 23 del pasado, pues a pesar de ello, y por si se le ha olvidado algo de lo que le interesa para ver más a las claras la obra y la conciencia de los socialistas en la participación en la U. P. y en la participación en el Gobierno, a continuación le remito unas líneas que tal vez habrán pasado por alto ante su vista:

«Conviene decir algunas palabras sobre lo que pueda significar la colaboración ministerial. He dicho hace un momento que no podemos hipotecar nuestro pensamiento, nuestra actitud para el mañana, porque el desarrollo político en nuestro país nos puede conducir a situaciones que nos obligasen a rectificar lo que hoy dijésemos. Yo no puedo olvidar que en un Congreso, no recuerdo bien si fué del Partido o de la Unión, habiendo Monarquía, alguien habló también incidentalmente de la participación en el Poder. Yo salí inmediatamente al encuentro diciendo «No me parece oportuno plantear la cuestión, porque aún dentro de la monarquía pudieran darse casos tan difíciles, que, bien a nuestro pesar, nos obligasen a participar en el Gobierno». ERA CUANDO LA GUERRA DE MARRUE-

mismo dentro que fuera del Gobierno, no estamos dispuestos a permitir que la legislación social quede incumplida y que los capitalistas campeen por sus respetos.

Eso, nunca. Pueden seguir, pues; enfocando sus baterías y disparando a bala rasa. Pero no olviden que según muy bien dijo Marx: «los obreros solo tienen unas cadenas que perder y un Mundo que ganar». Y lo ganaremos, qué duda cabe...

A. GARCIA ATADELL

COS. Algún jefe de partido que era republicano, que luego se pasó a la monarquía, y que hoy parece que es republicano otra vez, tenía entonces la ilusión de que iba a ser llamado a Palacio para formar Gobierno. Y enseñada mandó a amigos suyos a sondear a los hombres del Partido y a preguntales si colaborarían en un Gobierno formado por él, conelementos, naturalmente, nuevos dentro de la monarquía, con una condición: con la condición de que ellos terminaban la guerra de Marruecos. Cuando ésta sugestión se hizo, ya dió que pensar entonces, porque en aquella época era cuando nosotros hacíamos la campaña contra la guerra de Marruecos, era cuando caían a centenares en Africa los proletarios, cuando toda la opinión pública española estaba contra aquella acción guerrera. Aquello podía ser un lazo de la monarquía para meternos dentro de un Gobierno monárquico; pero el hecho era que se OFRECÍA que si COLABORABAN los socialistas en aquel Gobierno, la guerra de Marruecos TERMINARÍA. Y una de dos: o PARTICIPÁBAMOS en el Gobierno para TERMINAR la guerra de Marruecos, o se nos podía hacer RESPONSABLES de que la guerra de Marruecos CONTINUARA...

Con respecto a la traducción de las propuestas que hicieron por aquel entonces ciertos compañeros, veo sabe V. traducir muy mal aquellos textos del castellano a su lenguaje...

Lo que yo le pudiera decir referente a los 5 puestós que le tenían reservados en la Asamblea Nacional a representantes de la U. G. T., ya lo tiene más arriba bien expresado por uno de aquellos proponentes.

Ante la poca seguridad y desviación de lo que dice V. me veo en la necesidad de no plantearle asunto alguno más para que pueda desenvolverse con más soltura con lo que tiene. En mi penúltimo escrito le contestaba punto por punto a todo lo que indicaba y con la mayor claridad. Supe poner en su sitio y a su debido tiempo el parche a todo voto que su pluma, envenenada saeta, hizo sobre los círculos de la diana. Ahora espero que conteste a cada una de las preguntas que en mi último le hacía, cuyas respuestas son de más interés para la opinión que para mi...

Le recomiendo tenga presente, ¡pero muy presente!, el pensamiento del escocés Carlyle. ¿Se le olvidará?...

Nada más por hoy, Sr. Albaladejo, y, ánimo y seguridad en los pasos, porque, parece que la memoria nos va dejando, y vamos, el caso no es para ello. ¡Animo, ánimo Sr. Albaladejo, y haga por

EL OBRERO

no reirse; a más, yo no tengo la culpa de los malos vicios que V. haya adquirido para que se le agrieten los labios! ¡Déjese de risas! A mí me gusta charlar con hombres republicanos o no republicanos que tengan seriedad, memoria y nobleza en sus manifestaciones!...

MIGUEL M. IZQUIERDO

Hojalatería y Calderería

DE

Hijo de Ginés Pelegrín

Avenida Labradores, 27 ELCHE

Las cloacas se remueven

(Al margen de una hoja de las derechas)

Un hedor pestilente sube de los viejos albañales monárquicos amenazando infectar el sano ambiente social y político de un pueblo.

Hasta aquí llega el acre tufillo que despiden, al salir de las cenagosas charcas, los sapos, cuando se arrastran. Y no es éste el solo peligro, si no que con sus grotescos cantares que semejan a los primitivos rugidos cavernarios, interrumpen a los ciudadanos que cotidianamente se dedican a la saludable labor de renovación cívica y social del pueblo.

Cuando hablan de capacidad, prestigio y moral política, me produce el nauseabundo efecto que si oliera amoniac. ¡Qué asco, digo, qué cinismo tienen estos batracios monárquicos!

Sin remontarnos a otras épocas más ignominiosas, sólo con que se echase un vistazo retrospectivo a su actuación desde Sagunto acá, sería más que suficiente para que se ruborizaran y nunca hubiesen abandonado la cloaca donde se refugiaron, espantados, después del 14 de Abril. Pero, ¡quid!, el rubor es inaccesible a los sapos, como la música a los sordos y el arte a los idiotas.

Si sintieran rubor no mancharían la inocente blancura del papel ni profanarían las letras de Gutenberg en sus excrementicidades, hablando de moral política y rectitud administrativa, cuando aún chorrean cieno sus bochornosas intervenciones en la vida política local. ¿Es que no os acordáis de la triste odisea que hicisteis pasar a los candidatos del pueblo obrero, negándoles la legítima intervención, que la ley electoral concedía, para escamotearlos los votos? ¿Y de aquellas escrupulosas comisiones de censo que no incluían, o eliminaban de él, a los que no le eran adictos? ¿Y de aquellas famosas juntas municipales elegidas y formadas por vuestros ediles, (a donde acudían los jefes de vuestros partidos sin ser nombrados) que, siendo presentados reglamente-

ariamente los candidatos obreros por 11 electores, nunca fueron proclamados, porque no os daba la real gana? ¿Y de aquellas pulcras y legales elecciones, donde impearaba la guapeza y el matonismo de vuestros perros: los Culón, los Francés, los de Latorre, los Mogicas...? Y cuando todo esto era denunciado públicamente por los socialistas ¡ensañabais y embestiais a uno de los vagos que os rodeaban para asesinar a los denunciadores, como el atentado a Pepe Vives! ¡Vosotros, no, a pesar de la impunidad que disfrutabais, no teniais valor para ello, erais muy cobardes!!

¿Y de aquellas elecciones campestres? ¡Qué buen gusto teniais! ¡Cuánta astucia para evitar que la masa proletaria conquistara su puesto de ciudadanía! ¡Aún me duelen las piernas por correr en busca de las urnas que escondisteis por el campo!

Mientras vosotros cultivasteis la mala fé y la astucia de la escuela caciquil, el maquiavelismo, el pueblo obrero se educaba en la abnegación y austeridad de sus conductores. Ejemplo edificante fué aquel en que Pepe Vives, despedido de su empleo de secretario de un juez, por las ideas que ya germinaban en el pueblo (y que sois incapaces de sentir) quisisteis ponerle en contradicción con la disciplina de su partido, le empleasteis durante 15 días, y al no querer firmar la nómina municipal porque se convertía en funcionario de un gobierno burgués (he aquí la contradicción) no le pagásteis y aún le debéis su sueldo. Seguramente que el oficial que le tendió esta emboscada, no demostraría tanta austeridad y honradez cuando llegó el mes de paga.

¿Y aún habláis de moralidad política? ¿Y todavía habrá quien os lea? ¡Sapos, más que sapos: detritus políticos y excrementos sociales!

Tuvo razón el Dr. Orlega: esto fué «una mala revolución».

El torbellino del 14 de Abril fué muy suave, una caricia primavera. Debíó convertirse en un ciclón social a la rusa, cuya impetuosidad revolucionaria hubiese arrastrado a todos los sapos humanos que se albergaron en las cloacas, y hoy... se remueven.

RAMÓN TREMIÑO

Orán y julio, 1933

Barbería Universal

(ANTES PINTO)

Lavados Cabeza	0'25
Lociones desde	0'25
Masajes	0'25
Brillantina a	0'25

Daniel Gabarró

D. Baldomero Cerdá

Consultorio Mercantil

Plaza de Isabel II número 2.

A BOCA JARRO

Este año, el glorioso San Cayetano, estará más orgulloso que nunca. Solamente el diario madrileño «El Siglo Futuro» dedica un extraordinario a tan bendito santo y al pueblo de Crevillente, por los festejos que le hacen, (al santo, no a «El Siglo»).

De aquí que los paganos de las fiestas, diez u once todo lo más, consideren este suceso como un número de fiesta más.

¡Y a fé que tienen razón! Porque ¿qué representa sinó un acto festivo, que un diario, nada menos, dedique un extra, un San Cayetano o a un San Patatun de Fusta?

Enhorabuena, piadosos devotos, aprovechad la ocasión para que terminen de haber obreros parados y obstrucción parlamentaria.

Una cosa hemos observado; que doña Elvira Magro, a pesar de ser ferviente devota de San Cayetano, no ha contribuido a pasar las fiestas.

«Misterio de Elche». Arte, belleza; verdad todo.

¿Pero puede ser verdad que los que ahora se amparan en la sombra del famoso Misterio hayan sentido ese arte, por el solo arte, o ha sido por lo que a la sombra de ese arte se nutre?

¿Desde cuándo ha sido esto? Desde hace poco, desde la República, porque lo que es antes, bien pobremente se hacía todo, ya que eran los que ahora dicen quererlo los que tenían que pagarlo juntamente con los demás habitantes de Elche.

¡¡Cinismo hay mucho!! Y por culpa de ello, hay quien a la fuerza de hacer papeles... de los cuales han de aprovecharse los que continúan viviendo solamente por prurito de representar algo; de salir en fotografías; de una cuantas líneas en un periódico.

Patronos ilicitanos: Ahí va uno, pero de cuidado. Nos referimos al Cojo de las Bicicletas, Antonio Brotóns Pastor.

Menudo pez, informal a carta cabal; gorrón, como pocos; embustero como ninguno; hipócrita como nadie y con unas tragaderas más anchas que el ojo del puente nuevo.

¡Trabajadores: antes pedir, que trabajar a las órdenes del Cojo de las Bicicletas! De las alimañas se huye.

¡Y aún quería ingresar en el gremio de los Socialistas, como él dice!

Cisma radical-socialista. Lo lamentamos. Deseamos termine en bien.

No nos gusta ver a los tres diputados de este partido por la provincia, por diferente camino.

Don Julio, contra Marcelino; Pérez Torreblanca a favor y Gomáriz en blanco.

¡¡Vaya, vaya, pónganse de acuerdo!

BLASCO

SASTRE

Castelar mún., 10-1.

do, y no den lugar a que se ríen las derechas!!

Los agrarios contra el agrarismo. El acabose. Arrendatarios de Elche, fijos en la muestra. Los de la Derecha, contra los arrendatarios; los socialistas y buenos republicanos, a favor. A elegir tocan.

Acto hermoso, día feliz el que pasamos en Santapola cuando oíamos a Sansano Ibarra dar en el muelle una conferencia sobre el tema «Los reflectores de la escuela». ¡Qué de bendiciones que tiró a los cuatro vientos!

«El Día de Alicante», no está conforme con Alcalá Zamora, pero le falta valor para decirlo. Animo, hombres, total ya os falta poco; habiendo publicado como lo habeis hecho, la carta de aquella Viuda que tenía un hijo Presidente de la República Francesa.

Las Derechas continúan atacando a la Casa de Socorro y Sub-instituto de Higiene; pero esto no obsia para que, cuando a media noche necesitan auxilios, llamen a los facultativos de aquel centro para servirse de ellos.

Ni para que los facultativos deseen las plazas vacantes que hay en aquellos centros, a pesar de ser de la Derecha casi su totalidad.

Sombrería Beltrán

SALVADOR, NUM. 1

La que más barato vende y más surtida

Modelos de última novedad

Exclusiva de los

«Sombreros Fernández y Roche»

De Construcción

Poco tiempo ha transcurrido y ya nos está dando éste la respuesta a nuestra pregunta hecha en nuestro anterior comentario al asunto crisis de trabajo de albañiles, cuando decíamos: ¿qué interpretación dará la clase patronal al cometido de esta comisión?

No la ignorábamos, la presu-miamos, pero no queríamos juzgar. Hoy que el tiempo nos lo ha probado, podemos decir, que la posición en todos los asuntos del trabajo es la misma: cómoda e inhumana.

Claro está, que el problema ofrece grandes dificultades.

Las conclusiones aprobadas ante la delegación provincial del trabajo, abren un amplio campo en la comisión obrero-patronal, para actuar y ésta ha de tomar precauciones para que su cometido sea justo y no se aproveche de él quienes van especulando normas convencionales.

Ante esta posición ¿qué normas se le ocurren a la clase patronal? Que el Ayuntamiento dé trabajo, que el Ayuntamiento abarate o dé amnistias para las reformas de casas inútiles. Esto para los Sres. patronos es muy conocido.

No se les ocurre sin embargo decir: nosotros facilitaremos la acometida de obras, reduciendo

el tanto por ciento que por desgaste de herramienta cobramos; también prescindiremos de las 3 pesetas por cuadrilla que cobramos diarias, por dirección, reduciremos un 2 y medio por cien que cobramos de más por seguro; nos conformaremos con ganar como maestros una peseta más que los oficiales de 1.ª y facilitaremos económicamente la ejecución de obras con 20 o 30, (por que no es fácil calcularlo) pesetas diarias.

¡Ah! esto es un sacrificio que el corazón de los maestros albañiles no está acostumbrado hacer. Acostumbrados a recibir comisiones de todo cuanto tocan sin ningún gasto ni responsabilidad, les resulta sumamente pesado el más leve de los sacrificios.

No es posible—nos dicen—cuando un dueño no quiere a un obrero, para la obra, antes que tenerlo los días que le correspondan de turno.

Nosotros decimos: y cuando un dueño intenta indagar lo que ganan los obreros para ver si los datos de la factura son o no exactos, y los obreros no los tienen los maestros albañiles bien amestrados ¿qué hacen estos señores? Cambian a los obreros de obra; llevan otros, a veces de inferior categoría, para seguir cobrando los mismos salarios a nombre de los que sustituyeron.

No puede un patrono albañil imponer la aceptación de un obrero a un dueño, pero sin embargo nos encontramos en frecuentes casos con que se ha ordenado por el dueño se consumiera material de una fábrica o almacén y se ha consumido de otra, sin que con el pago del mismo tuviera que intervenir el maestro albañil.

Y es que cuando recojen beneficios económicos estos Sres., todo puede ser, pero cuando se les acortan las posibilidades de percibir corretages, nada es posible.

Con la misma comodidad interpretan los acuerdos del Acta que publicábamos y las de la propia Comisión. Ésta, para empezar su cometido, considera imprescindible formar los censos obreros. Los Sres. patronos, con ésto, lo consideran todo resuelto, los obreros sin trabajo se anotan en el censo y ya tienen... trabajos.

Si los acuerdos tomados en la delegación obligan a colocar a sus obreros, lo que han evadido en lo posible, y seguidamente dice que se estudiará la forma de distribución de trabajo, el censo no puede ser más que un dato que sirva para compensar localmente las colocaciones y para conocer la fructuación del paro, para determinar con arreglo a la inclemencia del mismo.

Solo para esto servirán los censos, pero no para que se pudran obreros en él. Entre estos, e interpretando el sentido de la aludida Acta, debe cada patrono distribuir el trabajo, hasta que se pueda incrementar la industria, o mientras no haya medio de compensar nuevas colocaciones.

¿Y ésto les molesta tanto, que, buscan obreros de los que no han trabajado jamás en el oficio, como lo hace el Sr. Presidente, negando todo cuanto haga la Comisión?

¡Ah! Esa actitud tendrá respuesta.

Desde Valverde (remitido)

Hace días que los vecinos de Valverde tenemos el temor de ser un día u otro robados; esa es la pesadilla que nos preocupa estos días porque es ya un verdadero escándalo lo que está ocurriendo; son ya 5 robos los que llevamos en el transcurso de bien pocos días; hay quien se dedica a vivir de esta forma, sembrando el pánico y el mal-estar de la gente humilde y honrada.

Lo que no nos explicamos es la libertad de que gozan habiendo aumentado los guardias de asalto y el sueldo a la guardia civil, y por otra parte robando y atracando de una manera considerable.

Según opiniones, es la crisis y el hambre lo que induce a todo esto, pero no es ésta una forma de vivir aceptable; el obrero honrado, el obrero que quiere trabajar y no tiene dónde, antes que lanzarse a estos procedimientos, tiene otros medios no comprometedores que puede librarle de la miseria.

Es el vago, el malhechor, el que, aprovechándose de todas estas circunstancias siembra el recelo en el campo con actos tan vergonzosos (para una raza que se llama civilizada).

El Gobierno debe tocar la alerta para que esto termine pronto, pues para ello tiene todos los resortes correspondientes, de lo contrario, toda la crítica y responsabilidad recaerá sobre él mismo, aunque no la tenga.

Los vecinos a quien represento y yo, elevamos una undénime protesta sobre la intranquilidad y el peligro que corren nuestros modestos intereses, esperando que por lo justo y razonable del caso denunciado, despertará la atención y el interés que el caso requiere, sumándose a nuestra razón y procurando que esto termine por el bien de todos en general.

A. A.

Miguel Salvetti Pardo

MEDICO

Especialista en enfermedades de los pulmones y corazón

Consulta de 10 a 1 y de 4 a 6
Corredera, 12 ELCHE

Dr. ORTEGA

Especialista en garganta, nariz y oídos.

Consulta en Elche los lunes de 5 a 7

Calle Sagasta, 3 y 5
Alicante: San Fernando, 65

Muerte sentida

Baldomero López Arias

No lo esperábamos. Llegó a nosotros la fatal noticia sin la preparación de la cosa esperada.

La realidad ha sido amarga y una familia desconsolada llora la desaparición del ser querido.

Amante hasta la exageración de su familia; adoraba con excelencia a sus hijos, a quienes brindaba su literatura amena y sencilla, y por quienes se desvelaba con estoicismo.

Era en Elche un ilicitanos más, y a su familia debe acogerse como si ilicitanos fuera, guardándole los respetos que a illic guardó el finado.

El entierro, que tuvo lugar a las once del día 31 del pasado, fué una verdadera manifestación de duelo, a la que asistió una numerosa concurrencia, prueba de la estimación con que contaba.

La Banda Municipal cerraba el cortejo. La caja iba cubierta con la bandera tricolor, y presidían la manifestación las banderas de los centros Radical y Radical Socialista.

Nuestro pésame más sentido a su esposa y a sus queridísimos hijos.

Almacenes de hierros, jácenas y vigas de acero para obras, tuberías de hierro y plomo, chapas, aceros, carbones y otros artículos, de

José García Martínez

Maisonave, 18 - Alicante

Representante en Elche:

ADOLFO FENOLL - Sagasta, 38

Gratisima visita

Gran alegría experimentamos al estrechar la mano de Pedro Pintó Pomedá, con quien nos unían estrechos lazos de amistad nacida a través de sentida correspondencia, aumentada hoy después de agradables horas de charla sobre los momentos que tenemos la suerte de vivir.

Pintó Pomedá, admirado colaborador sañico de éste querido semanario, ansiaba partir con las camaradas ilicitanos, y con ocasión de las vacaciones que disfrutaba, trasladóse a la encantadora playa alicantina, desde donde se desplazó a estos palmerales, sintiendo no dispusiera de más tiempo para poder haber saludado a los innumerables compañeros que aprecian su valiosa cooperación.

Advertimos en el compañero Pomedá esa gesta heroica de jóvenes socialistas batalladores que el reposo no es amigo conocido y su fe en los hermosos ideales les

conduce a trabajar sin tregua por la consecución del Socialismo.

Su breve estancia fué lo suficiente para poder apreciar las bellezas naturales de nuestro pueblo, el que brindamos para otra ocasión en que sus posibilidades puedan permitirle una estancia entre nosotros más dilatada.

Labor Municipal

Están ya en plan de apertura 3 Escuelas en el distrito del Arrabal. Una de niños, otra de niñas y una de párvulos.

Se tienen los locales alquilados y el material escolar.

Al abrirse el curso en Septiembre, estas escuelas de nueva creación, estarán constituidas con todos los requisitos reglamentarios.

Se está preparando y en busca de locales capaces para ello, la creación de otras Escuelas en los distritos Centro y Santamaría.

Próximo a terminarse está el adoquinado de la calle de D. Manuel Gómez y Plaza de Mariano Antón.

Quedan pues la mencionada calle y Plaza, en un verdadero estado de embellecimiento, toda vez, que es de lo más céntrico de la población.

§ §

El pasado Lunes, regresó a esta la Colonia Escolar compuesta de 57 niños, que durante 16 días permanecieron en la playa de Santapola.

El Martes, y para la misma playa, salió la Colonia de Niñas con el número de 58, las que regresarán el día 15 por la tarde.

§ §

Se ha terminado el empastillado de la plaza de Joaquín Costa, dejando una plazuela bien embellecida y digna de imitar.

///

En viaje oficial visitaron nuestra ciudad, 34 estudiantes de Checoslovaquia, los cuales se encuentran en Alicante.

Estos estudiantes, vienen a esta provincia, por iniciativa del camarada Ginés Ganga.

El Alcalde compañero Rodríguez les saludó en nombre de Elche, a los hermanos checos obsequiándoles con un Lunch.

Alcaldía de Elche

Habiéndose solicitado por gran número de agricultores damnificados por el pedrisco en las partidas rurales de La Peña, Algoda, Matola y Llano de San José la celebración de una reunión para tomar acuerdos conducentes al remedio de dichos perjuicios, se hace público para conocimiento de los interesados, que dicha reunión se celebrará hoy domingo a las 10 de la mañana en el Salón de Sesiones de este Ayuntamiento. De la asistencia de los interesados, dependerá la importancia de los acuerdos que se tomen en beneficio de la cuestión que se ha de tratar.

Elche 6 de agosto de 1933.

El Alcalde,
MANUEL RODRIGUEZ

1933 el año de la rotativa 1933

Actos civiles

El sábado 22 del pasado mes de Julio, se efectuó el enlace civil de nuestro camarada José Torres Irles, con la simpática compañera Asunción Jaén Gomis.

A la pareja Torres-Jaén, deseamos felicidades sin fin, enviándoles desde estas columnas nuestra más sincera enhorabuena.

§ §

El día 24 del pasado mes, se celebró el enlace civil de nuestros compañeros José Agulló y Luisa Maciá, de la Juventud y Grupo Femenino Socialista, respectivamente.

A la ceremonia acudió una nutrida representación de las muchas amistades con que cuentan tan queridos compañeros.

Al registrar tan grata noticia, enviamos a la feliz pareja Agullo-Maciá, nuestra más efusiva felicitación por el nuevo hogar socialista que acaban de constituir.

///

Han contraído matrimonio el día 24 del mes pasado nuestro singular amigo Diego Sempere Castell, consecuente socialista y laico bien probado, con la estimada compañera Margarita Chinchilla Martínez.

Actuaron de testigos los camaradas Ramón Sánchez Soler y Ramón Antón Sabuco.

A las nuevos esposos deseamos largos días de felicidad a la par que enviamos desde estas columnas nuestra más destacada enhorabuena, a quienes han sabido seguir la ruta de los que sienten el Socialismo.

///

También verificóse el enlace del joven socialista y gran amigo nuestro Francisco Payá Flores con la simpática joven Francisca Pastor Antón.

El acto civil, que tuvo lugar el día 22 del mes finado, significa un triunfo de la bondad de los ideales socialistas que han sabido arraigar en el espíritu de este correligionario con tal fuerza que ha conseguido desterrando prejuicios verificar su matrimonio como corresponde a los jóvenes socialistas.

Firmaron el acta como testigos, nuestros particulares amigos Faustino Román Bañón y Francisco Llopiz Miralles. Dicha sin fin deseamos a la nueva pareja.

///

El jueves 27 del pasado mes fué

inscrito en el Registro Civil con el nombre de Roberto, un precioso niño, hijo de nuestros camaradas José Sempere Agulló y Teresa Jaén Ribera.

Tanto el recién nacido como su madre, gozan de un perfecto estado de salud, por lo que damos nuestra enhorabuena a estos estimados camaradas.

§ §

Con el nombre de Armelando ha sido inscrito en el registro civil un hermoso niño, hijo de nuestros queridos compañeros Teresa Serrano Oliver y Antonio Pascual Coves.

Tanto la madre como el hijo gozan de un perfecto estado de salud.

Felicidades a tan dichosos padres.

**

También con el nombre de Pascuala ha sido inscrita en el registro civil una bonita niña hija de nuestros queridos amigos de la Perdida Rural de Algoró, Francisco Antón Martínez y Margarita Escalapez Alemana.

Madre e hija gozan de completa salud, por lo que felicitamos a dichos amigos, esperando que cunda el ejemplo entre los campesinos.

Artística Socialista

MASA CORAL

Se convoca a todos los compañeros cantores a una reunión, para el lunes 7, con el fin de hablar de un asunto de mucho interés.

LA DIRECTIVA

Sindicato de la Edificación El Trabajo

Mañana lunes a las 6 y media de su tarde celebrará Junta General este Sindicato en el salón nuevo.

EL COMITÉ

La pasada semana apareció una kilométrica hoja de las derechas, de la que tomamos nota y en momento oportuno contestaremos. Estos días de calor, en que están veraneando muchos ilicitanos no se prestan a que perdamos el tiempo contestando. Ya lo haremos.

IMPRESA MODERNA. Elche

¡ILICITANOS!

¿Queréis un buen aperitivo?

Visitad el BAR MODERNO. Proprietario JUAN GÓMEZ PEREZ, Plaza de la República, 16, donde hallaréis licores, jaraibes, coñacs y aperitivos de las mejores marcas, café especial y económico.

Sea Vd. elegante

Lo conseguirá llevando los sombreros de la mejor calidad, marcas

Palarea y Bueso

exclusivas en la sombrerería

CAMPELLO

Para comprar barato, en esta casa

A los propietarios, maestros albañiles y carpinteros

Rafael Blasco Mateu, establecido en Travésia Plaza de Abastos, 6, ofrece al público en general sus nuevos precios en cerrajería artística y mecánica:

- Rejas de hierro para obras, desde 0'70 ptas. kilo
- Balcones » 0'90 » »
- Barandillas terrado y galerías » 0'85 » »
- Armazones para cocina » 4'00 » pieza

Escaleras para terrado, claraboyas, cancelas y puertas de hierro, convencional. Barandillas de escalera con pipas y sobre silleta. Construcción de toda clase de trabajos en cerrajería artística, reforma y reparación de toda clase de maquinaria en general. Se hacen toda clase de trabajos en hierro, acero y metal, a torno.

Instalaciones completas de calefacción.

¡Proprietarios, pedid precios en este taller antes de encargar ningún trabajo en hierro!



EL OBRERO

Organo del Partido Socialista y de las Sociedades Obreras

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN	
Elche, un mes	0'50
Resto de España, trimestre	2'00
Extranjer, trimestre	2'50

Dos testimonios valiosos

Yo recuerdo las palabras recientes de dos hombres ilustres preocupados del porvenir de España, uno de ellos ministro actualmente en Francia, Sarraut; otro de ellos gran figura en un país vecino, Portugal, que hoy vive en la emigración, Alfonso Costa.

Sarraut hace muy pocos días, en Burdeos, me hablaba y decía: no rompan ustedes la colaboración socialista, cuidenla, guárdenla; si nosotros en Francia pudiéramos haber logrado lo que han logrado ustedes en España, la democracia francesa posiblemente habría realizado una obra muy distinta a la cumplida hasta hoy y ella no sólo influiría en los destinos de Francia, sino que, influyendo Francia en los destinos de Europa, esta colaboración de los socialistas franceses podría determinar en los problemas de Europa una situación muy distinta a la que actualmente tiene.

Y Alfonso Costa, en España, hace pocos días, prendiéndome las manos, decía: mantengan ustedes esta colaboración. Si en Portugal nosotros hubiéramos podido conseguir una alianza seria, activa, responsable de las fuerzas obreras disciplinadas con los partidos democráticos, hoy no habría una dictadura militar en Portugal; hoy habría en Portugal una obra constructiva democrática como la que se está realizando en España. (Ovación).

(Del discurso de Marcelino Domingo)

Política de Reforma Social es, cuando la acción del Estado es fragmentaria, oportunista, de alivio, prudente, o en evitación de grandes trastornos o movimientos sociales; es neutral y en ello pueden coincidir las tendencias políticas más extremas; ejemplo de esta forma de política social es la «Asociación internacional para la protección legal de los trabajadores» o «Asociación para la lucha contra el paro forzoso».

Esta es política liberal-conservadora como muchos llaman. Política de Transformación Social es, la acción del Estado para cambiar totalmente las condiciones de la vida humana, para hacer desaparecer las fuentes de la injusticia, para satisfacer el derecho de todos para su bienestar; todo esto es la aspiración del Socialismo, bien con su actuación dentro de una democracia burguesa o por sus medios revolucionarios cuando el camino de la democracia queda cerrada; así como también es aspiración de todas las escuelas radicales en materia social.

Significación de la política social

Significación amplia.—La política social en este sentido, abarca todas las reivindicaciones de la condición difícil de los trabajadores; la difusión y socialización de la cultura, política pedagógica de educación difícil de los trabajadores; la difusión y socialización de la cultura política pedagógica de educación, de asistencia, emancipación de la mujer, tutela social de los penados, política agraria social, política obrera, etc., etc.

Significación estricta: Trata de las necesidades y exigencias de las clases obreras, transformación jurídica de las relaciones del trabajo y la elevación de la condición de los trabajadores. Empleos de esta política estricta, son, cuando se trata de movimientos proletarios; de Sociedades de resistencia; la acción del Estado ante conflictos del trabajo; huelgas, paros, etc., cuando fomenta la cooperación y mutualidades; cuando estructura el sistema de seguros sociales; cuando dicta normas en el trabajo agri-

La conducta de los socialistas, honesta, austera, ejemplar

Los socialistas se han producido en el Poder con una austeridad ejemplar y es honroso que lo pregone un hombre que no pertenece al Partido Socialista y que lo pregone haciendo frente a una campaña que tiende al envilecimiento de la sensibilidad política de nuestro país.

Para quien crea que un cargo es un premio, para quien crea que un cargo es un beneficio, yo no hablo, porque quien crea esto, tiene un lenguaje moral completamente distinto al que hablo yo.

Obra honesta. ¿Es que no se han conducido lealmente? Se han conducido con una lealtad que nosotros queremos calificar con esta palabra: «ejemplar». Lealtad que, cuando ha llegado a la rehabilitación de obra legislativa que dentro de su ideario podía tener una orientación distinta de la que el Parlamento les dió, por lealtad a los compromisos contraídos colaboraron en la realización y aprobación de aquella obra con tanta disciplina como aquellos partidos que por su significación democrática estaban plenamente obligados a ello. No sólo en la obra legislativa, sino en la obra del Gobierno. (Ovación).

(Del discurso de Marcelino Domingo)

Derecho y política social

Política social y concepto

No me hago, no puedo hacer grandes ilusiones descubriendo nuevos horizontes en la Legislación Social. Mis conocimientos no pueden ser profundos en la materia; los medios de cultura en que me he desenvuelto fueron deficientes e incompletos, por lo que, mi expresión sin grandes aspiraciones no pueden ser otras más que, la consecuencia de una experiencia torpe o acertada que sobre la legislación, el derecho y la política social pueda tener, a través de los tiempos que vengo conviviendo en los medios de las organizaciones sindicales. Y naturalmente, con la característica de origen y presente en mí, he de estar sujeto a la crítica de las personas competentes en esta materia. Y aunque la crítica yo he de apreciarla por el valor que me pudiera aportar, no por ello veo ni vi nunca veto a mi pensamiento al querer tratar temas como los que ya vengo exponiendo y que en el presente trabajo pretendo tratar, hablando de la política social y su concepto.

En política social y su concepto, no es fácil concretar el concepto, toda vez que con gran expresión se indican tendencias de diversas índole y doctrina, de diferentes orientaciones y cauce.

Entraña la acción del Estado en la política y por su contenido se califica de social.

Puede decirse que es la misión armónica del Estado frente a las luchas sociales de los intereses, a fin de hacer efectivas la justicia y la equidad, en el régimen político y jurídico de tales intereses; o más concretamente: la política social, es la acción del Estado que se propone asegurar el logro constantemente de los fines sociales, la justicia y el bienestar.

La política social es la consecuencia lógica e histórica del reconocimiento por parte del Esta-

do de la existencia de ciertos deberes sociales que ha de cumplir, mediante una política acomodada a las circunstancias del lugar y tiempo en que actúan.

En la política social, la intervención específica del Estado se llama acción colectiva, encaminada a elevar, mejorar la situación económica y jurídica de los débiles que en este caso son los trabajadores, de los pobres, con su asistencia de tutela. Y cuando el intervencionismo del Estado es estimulado por el proletariado organizado, es cuando puede decirse que su acción social constituye la política social.

II

Forma de esta política

Política de reforma social y política de transformación social

Ambas formas tienen de común la acción, el intervencionismo del Estado contra la injusticia social, pero se diferencia a juicio mio en lo siguiente:

MI ENTIERRO

Hijos míos, cada día que pasa me deja más viejo; y un rosario de nuevos achaques rodea mi cuerpo.

Este cuerpo que fué siempre fuerte, poco a poco va fuerzas perdiendo y como la muerte puede presentarse en cualquier momento, oidme, hijos míos, oidme solemnes, oidme en silencio, que las voces que un padre pronuncia con estos fervores y estos deseos, son sentires salidos del alma, son un testamento.

Yo deseo me entierren sin curas, envuelto mi féretro en la hermosa y bendita bandera que fué mi delirio, mi gloria, mi anhelo. Y también, hijos míos de mi alma, yo os recomiendo,

no dejéis de invitar a ninguno que vaya a mi entierro.

Y si acaso el olvido cayera, por falta de tiempo, os suplico llorando, hijos míos, por Dios os lo ruego, que no sea por el ser dolorido por quien luché siempre, por ese Juan Pueblo; que si él falta mi espíritu sufre, y por muy lucido que fuera el cortejo, faltaría el calor a mi alma, y con el cadáver de mi pobre cuerpo iría el cadáver de mi triste espíritu en el mismo entierro.

Si faltan los grandes, los ricos... ¡que falten! ¡Bien!... ¡que falten esos!

Pero que no falte, mis queridos hijos, que no falte EL PUEBLO.

BALDOMERO LOPEZ ARIAS

Elche 26 Noviembre 1932.

col; cuando con su política agraria impone condiciones de explotación de la tierra y su disfrute adecuado y justo.

El tema es demasiado extenso. Pretendo que este sea abordado en varios artículos para desarrollar la política social y su concepto. Para quienes no sigan su lectura en todos los números, no puede tener importancia el problema; para quienes sientan cariño a la legislación social y me hagan el honor de leerme, podrán sacar alguna conclusión del concepto, de la Reforma, de la transformación, significación amplia y estricta y de la causa de la política social, aunque para ello se haga necesario hablar del movimiento social de doctrinas, de individualismos, de Economistas, de la Revolución francesa, de las clases sociales, de las Escuelas individualistas, del anarquismo, del comunismo, del colectivismo, del feudalismo financiero, del georgismo, del socialismo de Estado, del movimiento social católico, de la Escuela territorial, del sindicalismo, de la solidaridad obrera, del derecho obrero, del derecho social, de lo

A. CAÑIZARES

Círculo Obrero Illicitano

CONVOCATORIA

Se convoca a Junta General extraordinaria para hoy domingo a las tres y media de su tarde, con el objeto de tratar asuntos de verdadera importancia.

Se encarece la asistencia a todos los asociados.

Elche 6 Agosto 1933

EL COMITÉ

Tintorería Quitamanchas LOPEZ

Colores a la muestra - Negros para lutos - Lavado en seco - Planchado perfecto - Tenga presente que en esta casa no encojen las piezas por ser manipuladas mecánicamente - Desinfección - Higiene Economía - Se planchan trajes en el acto.

Mariana Pineda, 22 (Rtales Salvador)

ELCHE

Obreros: Leed
EL SOCIALISTA
vuestro diario